

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes . . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre . . . . .	1'50 "
Extranjero, un año . . . . .	10'00 "
Número suelto . . . . .	0'10 "
Atrasado . . . . .	0'20 "

PAGO ADELANTADO  
Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo 11 de Abril de 1908.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.  
 Toda la correspondencia al Director.  
 Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 264

22.--Marqués de Rodil.--22

## Entrada de Jesús en Jerusalén

Jesús, el Verbo hecho carne, entra en Jerusalén. Es el nuevo Mesías, el Mesías verdadero, anunciado por los profetas; es el hombre que viene á predicar la igualdad y la fraternidad universales.

Ramas de olivo, signos de paz y de ventura, se agitan en el aire; mantos y vestiduras se extienden como alfombra para que los pise el borriquito que cede al paso del Hijo de Dios hecho hombre; las mujeres le contemplan, y los niños le adivinan con la clarividencia de sus pocos años; el día es esplendido; las palmas se cimbrean, y los exaltados posan su rostro en tierra, mientras otros se encaraman en lo alto para ver al Hijo de María; todo sonríe, todo es triunfal y solemne, aun dentro de su sencillez; el Domingo de Ramos es la nota agradable de la terrible tragedia que termina en el Gólgota y se glorifica en el cielo.

Aquellas flores llevan espinas que han de hacer brotar la sangre bendita de la frente del Redentor; aquellas palmas de triunfo han de tornarse en las del martirio; aquellas vestiduras que sirven de alfombra al innovador, parecen indicar que alguien ha de desgarrar más tarde las que viste el Mártir excelso; y aquella curiosidad por verle, y aquel afán por aclamarle, concluirán por convertirse en la befa que, allá en lo alto del Calvario, ha de tener lugar, y en la unánime exclamación de un pueblo que pide á gritos, con vociferaciones de multitud frenética: «¡La vida de Barrabás!» á cambio de la vida de Cristo.

Jesús, como todos los grandes innovadores, tenía que sucumbir. El racionalista más impío no puede hoy por menos de reconocer los hechos fehacientes, según los cuales Cristo fué el propagandista que sella con su sangre sus ideas. Mártir el más grande que vieron los siglos, entra en Jerusalén aclamado y bendecido, para ser después crucificado.

No es la voz del pueblo la voz de Dios; aquella multitud que le recibe entusiasta, le llevará á la cruz, exigente y cruel.

Al día espléndido sustituirá el nublado cielo; el pueblo decidido cumplirá su sino; al genio sagrado tratarán de anularle;

pero, ¡necios! sólo lograréis ensangrentar su frente y paralizar su corazón.

Su espíritu, remontando á los cielos, será siempre eterno.

(De Bellas Artes).

## La Pasión de Jesucristo

El día de sus excesivos dolores, que lengua no hay que los pueda explicar, ¿llamás día de la alegría de él? Y no alegría fingida y de fuera, mas dícese en el día de la alegría del corazón de él. ¡Oh, alegría de los ángeles y río del deleite de ellos, en cuya faz ellos se desean mirar, y de cuyas sobrepujantes ondas ellos son embestidos, viéndose dentro de ti, nadando en tu dulcedumbre tan sobrada. ¿Y de qué se alegra tu corazón en el día de tus trabajos?

Tú eres el que dijiste á tus amados Apóstoles antes de la Pasión: *Con deseo he deseado comer esta Pascua con vosotros antes que padezca.* Y tú eres el que antes dijiste: *Fuego vine á traer á la tierra, ¿qué quiero sino que se encienda?*

¿Y quién hubiera que te amara si tú no murieras de amor por dar vida á los que por no amarte están muertos?

¿Quién será leño tan húmedo y frío que viéndote á ti árbol verde, del cual quien come vive, ser encendido en la cruz y abrasado con fuego de tormentos que te daban y del amor con que tú padecías, no se encienda en amarte aún hasta la muerte?

Abrasástele porque no quedásemos fríos. Lloraste porque riéramos. Padeciste porque descansásemos; y fuiste bautizado con el derramamiento de tu sangre porque nosotros fuésemos lavados de nuestras maldades; y dices, Señor: *¡Cómo vivo en estrechura hasta que este bautismo se acabe!* Dando á entender cuán encendido deseo tenías de nuestro remedio, aunque sabías que te había de costar la vida. Y como el esposo desea el día de su desposorio para gozarse, tú deseas el día de tu Pasión para sacarnos con tus penas de nuestros trabajos.

Una hora, Señor, se te hacía mil años, por haber de morir

por nosotros. Y pues lo que se desea trae gozo cuando es cumplido, no es maravilla que se llame día de tu alegría el día de tu Pasión, pues era deseado por ti; y aunque el dolor de aquel día fué muy excesivo, de manera que en tu persona se diga: *¡Oh, vosotros, todos los que pasáis por el camino, entended y ved si hay dolor que se iguale con el mío!*

De manera que más amaste que sufriste, y más pudo tu amor que el desamor de los sayones que te atormentaban; y por eso quedó vencedor tu amor, y como llama viva no pudieronla apagar los ríos grandes. Por lo cual, aunque los tormentos te daban tristeza y dolor, muy de verdad, tu amor se holgaba del bien que de allí nos venía.

No hay cosa más lejos de desposorio que todo lo que aquí parece. Mas no es de maravillar tanta novedad, pues el desposado y el modo de desposar todo es nuevo. Cristo es hombre nuevo, porque es sin pecado y porque es Dios y Hombre, y despósase con nosotros, feos, pobres y llenos de males, no para dejarnos en ellos, más para matar nuestros males y darnos sus bienes.

Y por esta obra tan excelente y de tanto amor en aquel día obrada, llama Cristo á este día *su día*, cuando dice en el Evangelio: *Abraham, nuestro padre, se gozó para ver mi día, y vio, y gozóse.* Mas, ¿por qué se gozó? ¿Por ventura de los azotes, ó tristezas ó tormentos de Cristo? Cierto es haber sido la tristeza de Cristo tanta, que bastaba para hacer entristecer de compasión á cualquiera, por mucha alegría que tuviese.

Pues sus azotes, tormentos, clavos y cruz fueron tan lastimeros, que por duro que uno fuera y los viera, se moviera á compasión; y aun no sé si los mismos que le atormentaban, viendo su mansedumbre en el sufrir y la crueldad de ellos en el herir, algún rato se compadecían de quien tanto padecía por ellos, aunque ellos no lo sabían.

MAESTRO JUAN DE AVILA  
(Apóstol de Andalucía).

## Los ferrocarriles gallegos

La *Gaceta* publica la ley de ferrocarriles secundarios y estratégicos. Entre ellos figuran como secundarios los siguientes de Galicia.

De Pontevedra por Estrada y Lalin á Sárria, 134 kilómetros.

De Mondoñedo al ferrocarril de Lugo á Ribadeo, 20.

De Sárria á la estación de Bacerreá, 25.

Y como estratégicos:

De Coruña por Carballo á Corcubión, 105.

De Santiago por Carballino á Orense, 108.

De Orense por Ginzó de Limia y Verín, Portugal por Chaves, 82.

De Villagarcía al ferrocarril de Pontevedra á Sárria, 20.

De Ferrol por Santa Marta de Ortigueira al Barquero, 70.

Del Barquero por Vivero á Ribadeo 75.

De Verín á Puebla de Sanabria por San Juan de Laza, 88.

De Santiago á Carballo, 50.

De Tuy á La Guardia, 25.

Línea de vía ancha desde Pontevedra á Ribadavia, pasando por Puente de las prolongación de la de Carril á Pontevedra.

Y las líneas de un metro necesarias para enlazar Carril con el Ferrol y Ferrol con Irún.

Y en cuanto á los Ferrocarriles secundarios, según hemos leído, se recibieron informes en el ministerio de Fomento, de que en París y Bruselas se está formando un gran Sindicato de capitalistas, con objeto de tomar parte en la construcción de los ferrocarriles secundarios.

No se trata, según parece, de construir uno ó varios de los ferrocarriles proyectados, sino que el pensamiento abarca la construcción de la red completa; de suerte que todas las regiones españolas recibirán el beneficio que esperan de esos nuevos medios de comunicación.

De confirmarse estos informes, podría hallarse completamente satisfecho el Sr. González Besada; pues su labor facilitando la concurrencia de capitales extranjeros habría prestado un gran servicio al país.

Claro es que sería preferible que esa obra la acometiese el capital español, pero en esto, desgraciadamente, no hay que pensar, al menos por ahora.

## Desde Madrid

*El terrorismo—El régimen local—Las elecciones portuguesas—Excentricidades yanquis—En honor de Curros.*

Desfilaron por la Audiencia de Barcelona los testigos aportados por el ministerio fiscal en la celebre proceso de Rull y consortes y hoy ha comenzado la deposición de los presentados por las acusaciones privadas y las defensas.

Con lo oído hasta ahora hay de sobra para condenar á los procesados, sin que el Jurado tenga duda alguna respecto á su culpabilidad en los atentados que sembraron el luto en Barcelona y la alarma en toda España.

En la atmósfera siguen flotando vagas é indeterminadas, las acusaciones de Tressols, no aclaradas en su nueva deposición unidas á la seguridad de que Rull percibía otras cantidades importantes aparte de las facilitadas para sus trabajos de *confidente*.

La opinión cree con la primera declaración de Tressols que detrás de Rull hay personajes de altura, separatistas ó no, pero, desde luego, inductores, por lo menos de los atentados terroristas con fines nada favorables á integridad de Patria. A la entraña de ese complot es á lo que hay que llegar, á lo que se debe llegar, cueste lo que cueste, sin que haya vacilación en el Gobierno y en los Tribunales, por exigirlo así una alta conveniencia pública.

Coincidiendo con la vista del proceso se ocupa nuestro Parlamento en la discusión del proyecto de terrorismo, al cual hacen las minorías ruda oposición por sus tendencias regresivas.

Las manifestaciones del discurso del Sr. Maura tienen verdadera gravedad, porque con su teoría de que la publicidad respecto al estrago causado por los crímenes terroristas debe considerarse como colaboradora del delito se mata de una plumada la prensa, quedando á merced de cualquier tiranuelo de pueblo los periódicos y sus redactores.

El partido liberal cometió el error de hacer la ley de jurisdicciones y los primeros á lamentarse de ella son los militares y la prensa militar. Ahora se trata de cercenar bastante más los derechos individuales y es cosa de preguntar ¿á donde se camina por tales derroteros?

El proyecto de régimen local no adelanta un paso.

Las minorías discuten con toda defenición enmienda tras enmienda sin que se vea el fin de la discusión, una de las más laboriosas de nuestro Parlamento.

Los republicanos aprovechan de cuando en vez la ocasión para pedir votaciones nominales, sin extremar este medio de obstrucción, satisfechos del curso que sigue el debate.

La contrariedad del Sr. Maura es visible, como lo demostró con su comentada frase «Si llegamos» y el artículo de Azorín respecto al artículo 118 del Reglamento fué interpretado en el sentido de que el Gobierno piensa en la posibilidad de forzar la máquina.

Cualquiera que asisita, en estos días al Congreso y vea el aspecto de la Cámara, creerá que reina una paz octaviana y un acuerdo perfecto, pero esta tranquilidad aparente oculta mar de fondo.

Al paso que vamos es inútil pensar en que sea ley la reforma que se discute en todo lo que resta de año y vuelve á hablarse, con tal motivo, de futuras, acaso próximas contingencias políticas ya dibujadas en el propio seno del Gobierno.

Las elecciones en Portugal han dado un triunfo al gabinete de concentración y solo cinco puestos á los republicanos de los 83 que se habían presentado á la lucha, que fué encarnizada y sangrienta.

No es posible juzgar por las noticias telegráficas de la importancia de los sucesos y de si los republicanos tienen ó no razón para quejarse de los atropellos de que dicen fueron objeto.

El buen Teodoro I, Emperador Presidente de los Estados Unidos tiene un par de hijitas, que son una maravilla.

La mayor, Alicia, cansada de hacer excentricidades por el p'aneta

y de pasear distintos países, con honores de Princesa, cayó en el lezo del matrimonio del modo más vulgar posible.

La hermanita segunda, que debe ser una alhaja, estuvo á punto de estrellar á los viajeros de un expreso que dirigió con sus blancas manos á una velocidad de cien kilómetros.

¿Será este el medio de que cace algún príncipe europeo, con su compatriota Margarita El Kino?

Allá veremos.

El Sr. Moré quiere honrar la memoria de Curros, siendo él personalmente quien organiza una velada necrológica del llorado poeta en el Ateneo.

Se dice que una dama escritora, y ateneísta sigue oponiéndose á que se celebre el homenaje, pero en la docta casa no están dispuestos á pasar por esas imposiciones y parece que el Sr. Moré es el más decidido á no hacer caso de tales pequeñeces, que hacen muy poco favor á la persona que las promueve.

B. LOIS

Madrid, Abril 7 de 1908.

Publicaciones

El número de la importante revista regional «Galicia», de la Habana, correspondiente al 15 de Marzo último está dedicado á la memoria del egregio é inmortal poeta Curros Enriquez, publicando notables trabajos de los literatos más distinguidos de la República. He aquí el sumario.

¡In eternum!, Curros Enriquez.—¡Lloremos! por Mercedes Vieito Bouza.—Curros Enriquez, (Apantes para su biografía).—Cántiga, por Manuel Carros Enriquez.—El entierro.—Homenaje póstumo: Curros Enriquez, por Angel Barros.—Hojas de laurel, Curros Enriquez, por Conde Kostia.—¿Qué foi do poeta? por Alfredo Nan de Alariz, Académico correspondiente de la Real Academia Gallega.—Un pensamiento de Curros Enriquez, por el Dr. José A. Rodríguez García, Catedrático del Instituto de la Habana.—Luctuosa, por S. T. Soloso.—N'a morte de Curros Enriquez, por N. Vidal Pita.—Curros Enriquez, por Vicente López Veiga.—Lágrimas y votos, por Mariano Aramburo.—Uno menos, por Secundino Baños, Pr sidente de la Asociación Inicialora y Protectora de la Real Academia Gallega.—N'a morte de Curros, por G. Justo Castro.—Memorandum, por José M. de Arrarte.—Curros Enriquez, por Constantino Afel.—Reliquias, por Ramiro Vázquez.—¡Adiós Curros!, por Pedro González Seoane.—Manuel Carros, por P. Giralt.—Curros, por J. Gil del Real.—Cariño y gratitud, por Manuel F. Calcines.

También publica el último retrato del inmortal autor de «Aires d'a miña terra», Manuel Curros Enriquez, hecho por el notable pintor galiciano Vicente Díaz González, profesor de la Escuela de Artes y Oficios del Ferrol.

La Revista ilustrada «Galicia», correspondiente al 1.º de Abril de 1908, contiene el siguiente interesante sumario.

Texto: La Marquesa del Pazo de la Merced y el Castillo de Monte Real, por María de Echarrí.—Mirando ó Ceo, por M. Pereira Moño.—La Cántiga de Curros, por Lisardo Barreiro.—Galicia en América, por Melitón Arias.—El Castillo de Pambre, por Manuel García Blanco.—Galicia en Madrid, por Prudencio Canitrot.—Movimiento literario de la quincena: Siluetas de las personalidades más salientes de Galicia, por El Cura de Fruime.—De Nuestra tierra, por Nuestros Corresponsales.—O raposo grande, por Manuel Vidal.—A Galicia, por Ernesto Padín y Lorenzo.—De vuelta á la patria, por Santiago Curro García.—Para nuestros agricultores, por José María de Fornas.—De Nuestros clásicos: Cántiga, por M. Curros Enriquez.—Tijere-teo: Miele y lágrimas, por el Abate Lepe.

Fotografados: Excm. Sra. Marquesa del Pazo de la Moread.—Castillo de

Monte Real.—Excmo. Sr. D. Martín Echegaray.—Título de hijo predilecto de Vigo á favor del Sr. Echegaray.—Estandarte regalado por el Sr. Echegaray al Orbeón gallego de Buenos Aires.—Castillo de Pambre.—Jesús Rodríguez Corredoira.—Pescadoras del Miño.—Estudio de Jesús Rodríguez Corredoira.—Mesa presidencial de la velada en honor de Concepción Arenal.—don Joaquín Urzúiz Cadaval.—D. Jesús García Vázquez.

CRONICA LOCAL

El Prelado

Al acto de la jura de la bandera, efectuado en el Ferrol, asistió el Ilmo. señor Obispo de Mondoñedo lo que ha contribuído á dar mayor realce al acto solemne de la jura.

De regreso de su visita al Ferrol en donde se le han tributado todas las consideraciones de respecto y de simpatía á que es acreedor, llegó hoy á esta ciudad al Sr. Solís.

Lo celebramos.

Fallecimiento

Un lacónico telegrama de Lugo, lacónismo que revela la pena del amigo que lo firma, nos comunica la muerte del Sr. D. Germán Vázquez de Parga, Presidente de la Diputación provincial.

Nos falta tiempo para expresar la pérdida grande que representa para la provincia el fallecimiento del caballero intachable y pundonoroso que acaba de fallecer, y tenemos que conformarnos con manifestar el dolor profundo que nos proporciona la muerte del hijo mayor del Sr. Conde de Pallares á quien como á toda su distinguida familia enviamos pésame sentidísimo.

D. E. P.

Pésame

Ha fallecido en Buenos Aires nuestro antiguo amigo, hijo de Mondoñedo, D. Ramón Serrano.

En la colonia gallega de Buenos Aires fué su muerte profundamente sentida y á la anciana madre del fallecido como á su hermana y demás familia enviamos el testimonio de nuestro dolor por la desgracia que acaban de experimentar.

R. I. P.

Funcionando

Después de reparar la avería surgida en uno de los tubos de carga de la Sociedad del Tronceda, hace días ya que suministra fluido eléctrico á Ribadeo y Villalba.

Enfermo

A causa de un ataque cerebral se encuentra gravemente enfermo nuestro amigo de Lorenzana, D. Celestino del Riego.

Deseamos vivamente su restablecimiento.

Saludos

Se lo enviamos muy cariñoso al ilustrado Notario de Portillo, D. José Díaz Fernández quien, desde ayer se encuentra entre nosotros.

Es nuestro querido amigo, otro de los hijos del Sr. Portas que, por propios esfuerzos y aprovechados estudios, alcanzó brillante posición.

Igualmente hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo D. Domingo Mones, de Santa Marta de Ortigueira.

Celebraremos que nuestros amigos prolonguen su estancia entre nosotros.

Automóviles

Hemos oído asegurar que en la segunda quincena del mes actual empeca-

rían á viajar los Automóviles de la empresa «La Ferro-Carrilana».

Lo celebraremos.

La acreditada empresa de los «Automóviles del Noroeste» ha establecido desde ayer el servicio diario entre Lugo y Ribadeo.

Las horas de salidas en la Administración de Mondoñedo son: para Lugo, á las 6 de la mañana; para Ribadeo, á las 5 de la tarde.

Pérdida sensible

A las ocho de la noche del día 9 del actual ha muerto de carbunco el toro que la Diputación provincial tenía en la parada de Prado en este distrito.

Apesar de hallarse vacunado contra aquella enfermedad y de los auxilios científicos que desde el primer momento se le prestaron, no ha sido posible salvarle, viviendo solo 33 horas desde que se le apreciaron los primeros síntomas.

Ha sido una pérdida grande para el progreso de la ganadería en este Partido pues era un hermoso ejemplar de la raza sinmental muy afín á la nuestra y de excelentes condiciones tanto para la producción de leche como para la do carne.

Lo que no se comprende es la parsimonia con que se procede por parte de la Junta provincial de Sanidad, que concedora de la existencia de la epidemia y teniendo en su poder desde Octubre de 1907 la relación de los ganados de la zona infestada, no ha traído todavía la vacuna necesaria para combatir la epizootia en su totalidad.

Mientras esto no se practique seguirá el mal atacando el ganado vacuno, sin que basten los esfuerzos de los veterinarios ni los de algunas personas que se interesan por el bien de nuestra población rural.

Bronca

Nos dicen que en una pintoresca villa de este partido judicial se fueron á las manos una persona respetable y de muy desahogada posición y el director de un periódico.

El motivo de tan desagradable suceso fué el lenguaje procaz del aludido periódico, ocupándose de la persona á que nos referimos y á la cual nos une antigua amistad.

Celebramos que el percance no hubiese tenido graves consecuencias; así y todo lo lamentamos pero no por eso dejaremos de decir:

Estuvo bien... ¡compadre!

Iniciativa

«El Diario Español» de Buenos Aires deseando enaltecer la acción de las distintas Sociedades y periódicos que existen en aquella capital pertenecientes al núcleo de la colectividad española, en general, ha mandado construir una valiosa y artística Copa de plata al eminente Benlliure, y que «El Diario Español» otorga como «premio de honor» en el siguiente concurso.

La Sociedad ó Periódico español-regional que durante el año realice actos de mayor valía, abuegación ó trascendencia en favor de sus conterraneos, allí ó en España, individual ó colectivamente considerado, ó de fomento progresista de su región ó de honor para toda la colectividad, ó el buen nombre de España, será agraciada ó agraciado con el referido gran premio.

Al efecto se formará un Jurado en el mes de Diciembre compuesto por los Presidentes de las cinco Asociaciones generales, presidido por el Excmo. Sr. Ministro de España, que revisarán las pruebas y otorgarán su fallo.

Dicha Copa será entregada en propiedad á la Sociedad ó periódico,—español ó español,—regionalista que durante tres veces ó sean tres fallos le haya correspondido tal honor.

¡Vaya con Mikros!

Esta pequeña cosa nos dice «que nos ha visto dar siempre en la herradura y nunca en el clavo.»

Nos sorprende que siendo Mikros tan perfecto *topo* haya visto lo que dice; pero no nos estraña que no acierte con lo que nos obligó á que no hiciésemos blanco.

¿Y sabes por qué fué, inventor de la mira que se espeta?

Pues porque nunca permite el diablo que Mikros esté quieto.

Le prometimos que hemos de tenos buen pulso cuando le echemos otras *medias suelas*, porque tomaremos las precauciones que se emplean.

con los que hacen *¡hin!*  
y que no hablan latín.

Media hora á pájaros

La casualidad puso en nuestras manos el número de *Mondoñedo* correspondiente al día 3 del actual, y el citado periódico nos enteró de cosas que no sabíamos, que sabemos ahora, y que... (algunas) no creemos.

A las que damos crédito pertenece la siguiente: que por disposición de quien puede hacer torpezas, la correspondencia para Riotorto, á donde se llega á pie desde Mondoñedo en tres horas, recorrerá los Ayuntamientos de Lorenzana, Barreiros, Rivadeo, Villadrid y Villameá, con el cual disparatado *sport postal* llegará primero una carta desde nuestra ciudad á Berlín que á Riotorto, y desde Cuba á Cádiz que desde Madrid al diablo Riotorto.

Anuncia el citado colega que la descabellada reforma se debe á la influencia (y ahí va toda la que, por lo visto, tiene para favorecer á su distrito) del Diputado por Rivadeo (persona grata para *Mondoñedo* periódico), Sr. Rovira, Secretario particular del Presidente del Consejo de Ministros.

Luciendo nuestro compañero su excepcional criterio y sus cacareadas y mentidas imparcialidad é independencia, que le permiten, como á *La Defensa*, no encontrar recto, justo, santo, bueno, bonito y barato más que lo suyo, la emprende aquel periódico contra el señor Montero Villegas, y aplaude implícitamente á la persona á quien atribuye la fechoría, con la que se ofendió á Mondoñedo, se faltó á la práctica entre Diputados establecida, se perjudicó enormemente al Ramo de Correos, y se prestó un servicio del cual sólo percibe beneficio la empresa del ferrocarril minero.

Celebramos tanto el pueril *jesahogo* de nuestro compañero, como él celebra el desaguisado hecho por el Sr. Rovira, á quien *Mondoñedo* tiene que agradecer la ocasión de anotar en su cartera de triunfos el de decir una verdad... de las suyas.

Replicando, casi, á *La Defensa*, dice *Mondoñedo* que «él fué la primera y única publicación (mondoniense, aclaramos nosotros) que supo decir la verdad y cumplir su misión sin descender á la ofensa personal ni al terreno de la molestia».

El chiste lo salió hecho al colega; es un chiste de producción espontánea; pero aun cuando no falta la gracia y la risa sobreviene, carece de mérito el cuento, porque lo hizo el autor sin darse cuenta de ello.

Como hace la mayor parte de sus cosas.

Pero... díganos por lo que el colega más quiera y estima, por la impresión del *Boletín Eclesiástico*, ponemos por caso: ¿y aquellas injustas, cobardes, insidiosas y malévolas reticencias, dirigidas á la Comisión de festejos de 1904?

¿Y otras muchas hombradas de indole igual, de que están plagados los números del colega y su *alter ego* anterior?

Dice bien *Mondoñedo* «que aun hay elases», aunque nó para él.

Pero... ¡qué suerte la de este colega, para qué, en contra de lo que se propone, le salgan hechos los chistes!

No hace muchos días que copiaba *Mondoñedo* un suelto cabrio de *La Defensa*, en el que, por caridad cristiana, nos motejaba, tratando de molestarnos; pero esto nó impide que *Mondoñedo* haya olvidado lo de la copia, de lo que resulta otro chiste de los que encuentran siempre hechos para atraer sobre sí el ridículo.

Y el palo que *La Defensa* le prodigó para premiar el servicio recibido de

*Mondoñedo*, quien, cuando no hace de *reir*, consigue que se rían de él hasta algunos de *La Defensa*, que no ríen así los *hagan jigote mal oliente*.

Los puntos de contacto que el colega á quien nos dirigimos cree encontrar entre *La Voz* y *La Defensa*, fundadamente creíamos que existían entre ellos, y así lo sospechábamos desde que nos hemos enterado de que, al constituirse el tribunal de justicia municipal, el director de *Mondoñedo*, en vez de jurar, había prometido.

Como Soriano y otros; pero como el *Boletín Eclesiástico* dominará, mientras esté en la imprenta de *Mondoñedo*, los ardores republicanos de su director, si los llega á sentir, presumimos que la tal promesa sea una manifestación de avance... hacia *La Defensa*.

¿Que fué otro *chiste* impensado, espontáneo y sin finalidad?

Bueno, hombre, bueno. Conformes.

\* \* \*

Bajo su firma, el Sr. Costas, director de *La Defensa*, da por terminada en forma brusca y torpe, perdonenos que se lo digamos, la polémica provocada por su periódico y por el mismo muy groseramente sostenida.

El Sr. Costas, cortando por lo sano, niega todo y falta á la verdad, lo que disculpamos porque el carácter batallador de que hace gala es para pecados que se borran signándose con agua bendita, una atenuante poderosa.

Y aunque por afecto personal no nos fuera merecedor de simpatías el señor Costas, que se las guardamos, á pesar de sus grandes y trascendentales yerros al dispensar protección á quien no era merecedor de ella, nos haría olvidar las ofensas injustificadas que nos ha infligido su periódico, la franqueza con que el Sr. Costas, bajo su firma (aun ha de decir que *noes*), declara y confiesa que á *La Defensa*, periódico carlista y católico (con, en, por, sin, sobre todo católico), la encontró descompuesta y dando un espectáculo poco edificante.

No edifica mucho que el mismo señor Costas manifieste empeño en arrastrar, con los extravíos de su periódico, y mezclar maliciosa é inicuaente con *La Voz*, á compañeros eclesiásticos que jamás han tenido ningún punto de contacto con nuestras camorras periodísticas.

Y sepa el director de *La Defensa* que en todas las ocasiones que entre líneas aludió á persona eclesiástica, complicándola en nuestras escaramuzas, ha faltado á la verdad y á la caridad cristiana.

Habrán dado gusto á los que le rodean más de cerca, los cuales ni en sueño sienten una idea levantada, y habrá complacido á los que utilizan su carácter batallador, pero nada más.

Si el Sr. Costas no nos creyese, por ser uno de aquéllos, y si supiese que no está en lo cierto para sus insistentes, machaconas y extemporáneas alusiones, no sería merecedor de las consideraciones que todos le guardamos.

Pero basta de *sermón*, y vamos á lo que dice el último número de *La Defensa*.

Dice el Sr. Costas que *hace más de un año* que viene recibiendo groseros insultos de *LA VOZ*, y esto, firmelo el señor Costas, y así lo dijera el Nuncio de Su Santidad, no merece más que un mentis rotundo.

No nos recordamos cuando hayamos dedicado una sola línea á *La Defensa*, y nuestros abonados, que valen mucho más que ella, son testigos de nuestro aserto y de la falta de verdad de lo que dice el Sr. Costas.

Hemos respondido á una alusión acerca de la innovación introducida en el canto de las funciones religiosas, sin aludir á *La Defensa*; y este colega nos acarició con las humildes, caritativos y cultos calificativos de «ignorantes y frescos».

¿Dónde el autor de ese suelto tiene acreditada su competencia musical para poder juzgar á nadie en esa materia, en la que será menos tal vez su saber que en otras que demostró ignorar?

¿Qué motivos tenía el sueltista para conocer lo que nosotros sabíamos de música?

Ninguno; de modo que empleó las palabras frescur é ignorancia, por el placer de mostrarse soez.

El mismo redactor de *La Defensa*, en un suelto gracioso, como todos los del de la luciente moharra (ó *morralla*, como leía un suscriptor de *La Defensa*); en el tal suelto, decimos, afinaba la puntería contra el Sr. Montero Villegas, y con la buena sombra con que el articu-

lista anda trepezando en las esquinas nos calificó de voceros, etc.

Después nos motejó de sandios de última estofa y de tener formas de tosquedad bárbara.

Verdad es que del último calificativo tuvo la culpa una persona que visitó al redactor de *La Defensa* para encargarle que nos contestara más á menudo.

¡Una persona!

Si, Sr. Costas, una persona.

Ya ve Vd. qué barbaridad de gente, que espantosa manifestación.

Al lenguaje groseramente agresivo hemos replicado con otro más ó menos violento, pero culto, admisible en la prensa con decoro; y tanto más permitido es, cuando sin motivo que disculpe la agresión airada, y sin finalidad que la justifique, se encuentran uno atacado é injuriado.

Creemos que pecó mortalmente el Sr. Costas al pretender engañar á algunos de sus lectores, diciéndoles que *LA VOZ* tomó parte en la refriega por cosas que trató *El Diario Ferrolano*.

Nosotros hemos terciado en la polémica por los citados sueltos que *La Defensa* nos ha dirigido; y si hemos invocado aquel diario de Ferrol y copiado lo que publicó, ha sido para hacer un paralelo entre la cultura y razonamientos de *El Diario* y la grosera y asquerosa réplica de *La Defensa*.

Bien lo sabía el Sr. Costas, pero...

Y va... á otra cosa, procurando ser breves.

No nos damos patente de anticatólicos, porque tan católicos somos como el colega; pero si por explotar suscripciones, por echárnoslas de más católicos que los demás, ó si supiéramos y quisiéramos escribir un periódico que se dedicase á propagar exclusivamente aquella doctrina, recabaríamos la necesaria censura; y de no obtenerla, seríamos en este punto, y así lo declararíamos, un *solemne papel mojado*.

Y si estuviéramos adornados de carácter sacerdotal, hubiéramos respetado la prohibición terminante — en algún lado la hemos leído — de que los eclesiásticos escriban en periódicos políticos, como lo hacen los de *La Defensa*, que es política en su programa é impolítica cuando discute.

Reservas mentales para desobedecer, son siempre clarísima y penable rebelión.

En los casos en que, sin reparar en los medios, se alcanza parte de la asignación del Clero (asignación justa y legítima, según en otras ocasiones hemos declarado), y cuando se obtiene una prebenda transigiendo con los hechos consumados y sancionados por quien sancionarlos podía, aquellas reservas encajarían para guardadas en secreto — concedemos lo más; — pero constituirse en faccioso permanente, volverse y re volverse en toda ocasión contra lo que se aceptó y contra el que cumple, aunque sea en nombre de la nación, los compromisos de honor por ésta contraídos, es un acto de perversidad manifiesta y de ingratitud notoria; á parte de resultar *cursi palabrería* que los primeros en detestar y censura son los más insignes varones y cultos propagandistas (con prácticos resultados) de la doctrina del Releitor, entre los que, y no ha de parecerle mal, no contamos ni nadie cuenta á *La Defensa*.

Conste además que nada hemos dicho que oliese á denuncia contra este periódico, y aún cuando para hacerla tuviéramos motivo y derecho, no ejerceríamos este ni tratándose de los hurafios que no puede el Sr. Costas domesticar.

Eso de denunciar, lo ejercitan los que tienen miedo, y no pertenece á ese grupo *LA VOZ*, ó miserables como aquellos que por un cuento infeliz, citaban y reclamaban repetidas veces contra nosotros la acción del Fiscal eclesiástico, para que *trabajase de oficio*.

Lo refrescamos la memoria al señor Costas para que se convenza de que, como periodista, está constantemente haciendo ejercicios arriesgados en el *trambolín*.

Figúrenos estar echando un párrafo grato con nuestro compañero señor Costas, y aunque se muestra despectivo con nosotros y nos levanta algunos falsos testimonios, nos complacemos con esta charla porque, aunque él no lo confiese, sabemos y nos consta que nos quiere bien y que hasta le somos simpáticos como él á nosotros, y confiamos que nuestros lectores han de perdonarnos tan grande ración de «*Defensa*», y de su director, que es persona buena, y sería mucho mejor separado de algunas malas compañías que le

marean y le precipitan.

Nos indica nuestro contrincante que marcha paralelamente con «*Mondoñedo*», al cual aconseja que defienda la Religión con el mismo *plausible ardor* con que defiende los intereses locales.

¿Pero como ha de ser cierto ese *plausible ardor* para defender intereses locales, si «*La Defensa*», que lo defiende todo, no hace lo que «*Mondoñedo*»?

A este se le caen de la pluma, sin saber ni deseárselo, los *chistes* y al señor Costas queriendo ó sin querer, se le caen de la penola los *palos de ciego*, que es una bendición.

Nos comunica el Sr. Costas que es la del *Miercoles* la última vez que se dirige á nosotros (puede hacer lo que le plazca que nosotros dormiremos tan tranquilos) y nos cita por sexta ó séptima vez palabras incumplidas, publicadas en el primer número de «*La Defensa*», y con las que nos saludó según confiesa ahora en aquel primer número.

Si sentimos algo la inuidá de «*La Defensa*», es porque el redactor á quien en su ausencia dejó el Sr. Costas encargado del periódico, no podrá, sin nueva autorización, ir de la V. — como señalaba á *LA VOZ* — á la M. — según tildaba á «*Mondoñedo*».

Ahora tendrá que conformarse con ración de M. («*Mondoñedo*»), en cualquier desliz del compañero de los *ardores plausibles*.

Se nos olvidaba consignar que el señor Costas llama á los sueltos de *La Defensa* trabajos en formas *cultísimas*.

Después de esta confesión especialísima, no podemos retardar la absolución á tales pecadores.

La conciencia errónea que tienen formada de la cultura, les salva.

Que Dios no les tome en cuenta, como nosotros se lo tomamos, el daño que con su *estilo culto* originan al Clero y á la Religión.

*Ego te absolvo in nomine V. et M. et spiritum iracundis.*

Amén.

Esperamos que *Mondoñedo* no nos dejará quedar mal por perdón arriba ó abajo.

A la butifarra con flores de moho, rellena de jigote mal oliente, de tripa incolora y resquebrajada; á la butifarra que despedir tufillo nauseabundo que podía llenar (ó esperar como la mira) de cierta pringente los dedos, etc.; á eso llama el Sr. Costas «*suelto* en formas *cultísimas* y de forma galana», ue él no sabe usar (ahora adivinen Vds. qué formas y que cultura usará el Sr. Costas) y que nosotros no entendemos.

Efectivamente, porque esas expectativas no son sueltos (la butifarra es sólida), ni son cultos, ni son más que una corrupción del periodismo y de los estómagos.

Eso no es otra cosa que *mondongo* putrefacto, del que únicamente entienden los *mondongueros* de *La Defensa*.

Tiene, pues, la exclusiva de la *mondonguería*, en la que no podemos tomar baza, porque, como dice muy acertadamente don Enrique, no entendemos de eso.

Academia de Corte

Se encuentra en esta ciudad la acreditada profesora de Corte doña Carmen García, la cual enseña á cortar toda clase de ropa blanca y de color, garantizando el resultado de la enseñanza.

También enseña á bordar y toda clase de trabajos artísticos en cualquier sistema de Máquinas de coser, aunque no sean de las llamadas de bordar ni del sistema Singer, pues cualquier otra hace los mismos trabajos.

Para más detalles, en la fonda de doña Cándida.

¡La enseñanza no se cobra adelantada!

IMP. DE LA VOZ DE MONDOÑEDO

Trabajos tipograficos á precios económicos en esta imprenta.

# LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL 30.000.000

Esta sociedad tiene hecho un contrato con el Ilmo. Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.

Representante en Mondoñedo:

**Jesús Lombardía**

## EMILIO LEGASPI

PROFESOR-VETERINARIO

INSPECTOR DE CARNES DEL DISTRITO DE MONDOÑEDO Y SUBDELEGADO DE VETERINARIA DEL PARTIDO.

Calle de A. Montero Villegas 10,

Casa de la Señora Viuda del Veterinario

En este establecimiento se prestan toda clase de servicios facultativos para la asistencia de ganados, encargándose dicho profesor de las vacunaciones preventivas contra enfermedades contagiosas, evitando de este modo los desastrosos efectos de la Carbuncosis (mal de la nacida), mal rojo ó erisipela los cerdos, y muermo en el ganado caballar.—También se encarga de la variolización contra la viruela ovina.—Se admiten arriendos á precios módicos y convencionales con labradores y ganaderos, consultas, visitas, tasaciones, reconocimientos y curaciones de animales domésticos.—Cuentan con un taller de forjado y herrado, Potros para herrar bueyes y con personal competente para esta clase de difíciles trabajos.

## El Guerrillero

PERIODICO QUINCENAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España	60 céntimos trimestre
>	2'40 año
Extranjero	1 franco trimestre
>	4 año

Número suelto 10 céntimos

Publicase en Alfoz el 12 y 26 de cada mes

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Anuncios y reclamos á precios baratísimos

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS Á PRIMA FIJA. PAMPLONA.  
CAPITAL SOCIAL, 10.000.000 DE PESETA

Seguros de vida y renta vitalicia.—Seguro infantil.—Seguro dotal para niñas.—Seguro especial para redención del servicio militar. Por este seguro la compañía, al cumplir el asegurado la edad de 19 años, entrega á éste ó al suscriptor, la cantidad de 1.500 pesetas. Pidáanse detalles y tarifas al representante en esta ciudad D. Antonio Teigeiro, Padilla, 2, Mondoñedo.

3 YERVAS del Monte Ruwenzori (Uganda-Africa ecuatorial) son las que obtienen enseguida maravillosamente la curación completa y segura de cualquier enfermedad por crónica que sea. Garantimos que nadie sufre un desengaño con estas y le devolveremos su dinero si V. no sana. Precio 10 pesetas. Envío franco gastos y rapido por correo certificado. Unicos Concesionarios:

Srs.: PENNELLYPES C.<sup>o</sup> Milan (Italia)

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERÍA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

## EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas),

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez ó Hijo.

MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO



## La Unión y Fénix Español

Compañía de seguros contra incendio

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestro de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 113.643.837'38

AGENTE EN MONDOÑEDO: Don Justo García

22,—Marqués de Rodil,—22.

Escribiendo M. Campi - Casella 548 - Milan (Italia) todos recibirán GRATIS secreto para ganar enseguida mucho dinero

## D. Pedro de Alcántara Gómez

BARBERO Y CIRUJANO PRACTICANTE

Alumno y practicante de los hospitales de Madrid, Barcelona y del Sagrado Corazón de Hostafrach (Barcelona)

Operaciones de la boca, sin dolor, por medios anestésicos nuevos. —Limpieza de la boca.—Empastes á plata, platino, oro, cautchú de más procedimientos odontológicos. GRAN ECONOMIA En casa de Antonio López Iglesias. **Devesa** (Rato), distinguiéndose la casa por una bandera española en lo alto del edificio.—NOTA: También hay taller de Rolojería y Platería para compras de todas clases á precios económicos.

**¡Sellos!** De caucho y metal, de gran duración **¡Sellos!**  
**¡Dijes!** preciosos modelos con el sello **¡Dijes!** que se desee, desde 2'50 pesetas. Gran Catálogo con más 300 modelos. Mondoñedo, Papelería Lombardía, Calle del Progreso, número 2.

**FRANCES** Método "AHN", Curso completo con Clave de temas. cuatro pesetas. Librería Lombardía. Mondoñedo

## Imprenta de "La Voz,"

Tarjetas de visita en el ACTO, desde UNA peseta el ciento. Facturas, Membretes, Recordatorios. Esquelas de defunción, y toda clase de trabajos trabajos tipográficos á precios económicos en esta imprenta.